

RADIO

DIMANCHE 20.00 - Le pudding - Radio Nova

Jorion le gêneur

« Je suis un franc-tireur. On ne m'a jamais gardé très longtemps quelque part. » Paul Jorion, anthropologue, se définit avec assurance et parle comme si les minutes manquaient¹. En état d'urgence. Au micro de Jean Croc et de Nicolas Errera, il tente d'exposer sa pensée de la façon la plus complète possible, refusant les approximations et les raccourcis. Il commence par retracer son parcours atypique : jusqu'à l'âge de 36 ans, il suit « la carrière souhaitée par [s]es parents », devenant professeur d'anthropologie à l'université de Cambridge. « Tout a basculé quand Mme Thatcher a fait des coupes sombres dans le budget des sciences humaines. » Il part alors au Bénin, un an, pour le compte des Nations unies. « On s'est débarrassé de moi car je disais des tas de choses non assimilables, lance-t-il, bravache. Par exemple : que les pêcheurs étaient des migrants... une hypothèse qui aurait obligé les experts à se déplacer. Or leurs femmes les attendaient à la maison chaque soir ! La réalité n'était pas importante, elle a été exclue pour des raisons pratiques. »

Après un passage à vide (« j'ai essayé d'entrer au CNRS, sans succès »), il est embauché par British Telecom et planche sur l'intelligence artificielle. Cet esprit éclectique, formé à la psychanalyse, veut concevoir « un système produisant des raisonnements selon une logique d'affect plutôt que mathématique ». L'auteur de *La Guerre civile numérique*² regrette l'emballage du monde de la finance et dénonce un capitalisme à bout de souffle, miné par un épuisement des ressources mondiales. Dans cet entretien dense et plutôt captivant, il appelle à « éteindre les ordinateurs, déconnecter la machine ». Pour laisser l'homme reprendre enfin le contrôle de l'économie. **LAURENCE LE SAUX**

¹ Il tient un blog très fréquenté : www.pauljorion.com/blog/

² Editions Textuel.



“FERMEZ LES ORDIS !”, PRÔNE L'ANTHROPOLOGUE PAUL JORION.